
喟叹“婚纱”变“昏傻”
龙图玏

! ! ! !如今年轻人结个婚，拍婚纱
照大多是流程前期的重头戏。

我长相不砢碜，却不爱拍
照，是个“照相恐”；我的另一半
正相反，属于“镜头控”，对婚纱
照自然憧憬有加。她拉我去琳琅
满目的婚博会，在摊位前看样
本、领市面，摸行情、比价钱，发
现这玩意儿水还蛮深。尤其面对
商家巧舌如簧、花好稻好，极易
头脑一昏办傻事，唯先做好功
课，才不致被忽悠。

通常知名影楼牌子响，有专
用拍摄基地，开价不菲；而规模
小的工作室爱打优惠牌，以“付
!"""元，享 #"""元”笼络人心。其
实平心而论，不管规模大小，拍出
来都差不多。婚纱照效果孰优
孰劣，取决于自身形象是否养眼。

我们与一家影楼交谈时提
了许多问题，诸如“西班牙海盗”
与“威尼斯小镇”各自特色的区
别是啥？凤冠霞帔同西装旗袍有

什么关联？摄影师资质属何等档
次？售后服务口碑怎样？问得对
方一愣一愣的，冲我反问：“你们
不会是咱同行吧？”

商家策略很精明———先拉
你下单，再想方设法层层加码。
本来说好我们这套婚纱照花费
为 #""" 元，
总共 $%" 来
张照片，仅
&% 张入册。
可 在 精 选
时，对方说这张蛮好，那张也不
错，几乎增加了一倍，而增加的
单价是套餐单价的一倍。我认为
没必要，老婆意见可适当增加，
但不能“野豁豁”，遂从头到尾又
筛选、梳理了几遍。

见我们比较理智，无意多增
加，商家借口照片入册排版，有
横有竖，需要协调不同款式的比
例；又以每套服饰得形成一个系
列为由，继续缠着你添张加页，

来弥补某服饰数量不足之缺憾；
后发现一番蛊惑收效甚微，就开
始吹捧我俩是帅哥靓妹、金童玉
女，说原定相册的银边装饰过于
素净淡雅，不如金边装饰显得富
丽堂皇，建议匹配升级。我当即回
话：“我们的相册哪怕没有边，效果

也不会差，你
说呢？”对方
两眼八瞪八
瞪，看了我半
天无语。

本来嘛，结个婚花多少，丰
俭由人，关键要把自身的需求与
预算挂上钩，统筹兼顾、把握尺
度，摒弃那些华而不实的东东。
小两口彼此多一些理解，以“我
的婚礼我作主”的心态，酌情处
理才是。

正当我们以为此事基本定
局，没想到“临门一脚”时，丈母
娘嚷着要去影楼拍板婚纱照样
张的取舍，扬言一生一次的大事

啊，哪能“小家败气”（吝啬）？还
说宝贝女儿的照片张张都灵，别
人挑照片多半只能“矮子里拔长
子”，而我们有“长子里拔尖子”
的范儿，就这样挑来拣去，没几
张舍得割爱，差不多都要了。最
终她老人家挺账买单，#%%%元套
餐花了 '(%%%元搞掂。
我晕！此招是否既昏又傻呢？

对商家而言，正中下怀；对我们来
说，除一幅硕大的写真照挂在新
房熠熠生辉外，还有一摞装帧精
美的相册，只能搁贮藏室当“古董”
收藏了。随着初始新鲜感日渐淡
漠，拥有那么多婚纱照，究竟是喜
是忧？说不清楚，似是而非啊！

这真是：婚照挑得眼发花，
岳母催化全拿下；懵懂一时戆到
家，喟叹“婚纱”变“昏傻”。

他们进了

两次婚纱摄影
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十日谈
婚纱照的故事

莫言先生如是说
杨秉辉

! ! ! !饮酒是一种世界性的嗜好，地无分
东西南北、人不论黄白黑棕，除个别因宗
教信仰的原因而禁酒者外，可以说世人
皆嗜此物。饮酒之历史久矣。据考，公元
前 )%年意大利被维苏威火山爆发而掩
没之庞贝古城中，便有完善的酒窖。我国
出土殷商时代的青铜
器中便有酒具，虽多
用于祭祀，亦有用于
饮宴者，距今少说也
有两千多年。世界各
国千百年来，饮酒之事长盛不衰。岂止不
衰，随着经济发展，酒旗大炽，更是年胜
一年、日胜一日。
白酒辣、啤酒苦，本非可口之物。人之

嗜酒、在图酒精之兴奋作用，三杯下肚，便
有飘然之感。世事艰难之时或聊以暂忘
愁苦，诸事顺应之时亦可添喜悦之情，世
人饮酒盖在追求此境界而已。然
而我国终是文明古国，却又将饮酒
一事加上了文化的含意。君不见
酒肆高悬“太白遗风”之匾额，太
白者、诗仙李白也，文化不可谓不
高。于是“酒文化”大旗飘扬，某市举办“酒
文化节”者有之，某地举办“酒文化游”者
有之，反正，饮酒与文化挂上了钩。酒文化
节上总有几首颂酒的诗歌，酒文化游也参
观谷物发酵的过程，总算也有点“文化”。
然而在许多地方有规矩：敬人酒者

需先自饮三杯；拿酒瓶在手逐一对饮、连
打三圈；一排摆下十个酒杯、斟满、一口

气喝了下去；非喝垮一个不止……都成
了“酒文化”。结果自是酒厂日进斗金，而
医院却多了许多胃出血、胰腺炎、肝硬化
与肝癌的病人。

正当有识之士质疑“酒文化”之时，酒
业大喜，原来莫言先生得了诺贝尔文学奖。

莫言先生确实写过许
多涉及酒的作品，足以
证明酒中确有文化。
于是就有酒厂抢注商
标“莫言醉”，妙语双

关，其潜台词是：醉亦何妨。更有甚者，莫
言先生得奖消息传来是夜间，次晨某报即
发表了一篇先生的旧作，并加上按语，特
指某酒有独特的“历史文化”，硬是把莫先
生与某酒拉在了一起。不过拜读莫先生的
大作，莫先生说：“其实，我不懂酿酒亦不
善饮酒”，原来莫先生并不善饮酒，看来莫

先生的“文化”不是喝酒喝出来的
了。莫先生又在文中担心“李白如
能在这洞*指酒窖+生活，美酒任他
饮，那诗还写不写了呢”，一直传说
李白“斗酒诗千篇”，看来那是外行

人的传说，文人知道，酒喝得太多，脑子糊
涂，诗是写不出来的。莫先生在文末还说：
“这样的好东西*指某酒+，当用一种庄严的
心态来细细品尝，狂喝滥饮，无异于暴殄
天物”。原来连喝三杯、连打三圈的狂喝滥
饮，只是暴殄天物，并不是酒文化。

莫先生所说句句在理，到底是有
文化之人。

!

傅立叶音乐
!"#$%& '()*!安德鲁"博伊德# 文 姜小龙 译

! ! ! !许多下载歌曲的人，从来没听说
过十八世纪法国数学家约瑟夫·傅立
叶。但他首创的理论却深刻影响今天
我们怎样听音乐。
声音是以声波形式传播。当立体

声音响将音乐传到扩音器时，实际上只是电
子波传到那里，波动使扩音器振动发出声音。
如果我们能看见声波图形，它只是随时

间变化、上下变动的曲线。不同的
波形代表不同的声音。一种电脑存
贮声波的方法，是记录在某一特定时
刻的波峰或波谷。例如我对麦克风说
话时，录音机记录下每一时刻我的声
波的高度。录制优质光盘一般的频率大约是
每秒 !,!万次。
唯一的问题是，这种方法录制的声音产生

文件体积如此之大，从而导致在互联网上文件

传送时间过长。因此，我们需要一种方法来缩
小文件体积，从而缩短网上文件传送时间。
这时傅立叶从远古走来，为我们提供一
个解决问题的方法。他发现宇宙中
一个奇妙的事实：不管多复杂的波
形，都可分解成一组非常简单的正
弦曲线！

傅立叶示范给我们，如何将任何
声波分解成一组不同节奏与音量的正弦波，
数学上称之为傅立叶变换。该变换给我们的
启迪是：我们可以同时演奏所有被分解的正
弦波，来重造原始的声音！

我承认，很难想象，著名的勃兰登
堡协奏曲是由一些简单正弦波叠加而
成。但是如果你从互联网上下载徳国
音乐家巴赫的这部巨作，这个假设与
亊实相差不远，因为因特网主流语音

格式 -.(，正是采用傅立叶变换原理来分
解声波的。因为人的听觉有误差，重建声音
听上去很像原来的声音。
因为一些声音损失于转换之中，-.(也许

不是一种完美格式。但是文件体积的缩小补偿
了这种损失。-.(只是原始文件体积的十分之
一左右，并且声音质量好到即使用高档音响
播放-.(音乐，大多数人根本听不出任何区
别。这个例子仅仅是许多给人们带来愉悦的工
程解决方案实例之一，其原理起源于少为人
知的地点、久远的从前，那时人们也许做梦都
不会想到，音乐可以被录制下来。
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! ! ! !从巴黎乘飞机抵达里昂，然后转车
去一个叫维恩的小镇。
小镇是个中世纪城堡，坐落在美丽

的罗讷河边。午后的小镇上，几条崎岖
陡峭的小径蜿蜒盘旋在葡萄林中，沿着
弯曲的路径，可以清楚地看到倒影在河
水中的维恩镇斑驳、焦灼和波浪般起伏
的风景。这时，空气中仿佛弥漫起了一
种甜蜜的孤寂的气息。这是岁月蹒跚过
后的靓丽和纯净，这更是历史颠沛过后
的雅致和清澈。我突然觉得，此时此刻
没有再比维恩小镇让我的心情更惬意
的地方了。层林尽染的葡萄园、鹅卵石
的路径、长满了青苔的残垣、锈迹斑斑
的铁栅门以及昏昏欲睡的教堂的尖顶
和慵懒的钟声……

在历史上，维恩小镇曾经赫赫有
名。当年恺撒大帝率领罗马军团一路西

征，占领了地中海沿岸的大片法国土地。与此同时，罗
马士兵引进了葡萄的种植技术，恺撒命令罗马士兵一
边打仗一边生产。为了有效地管理葡萄的种植，恺撒还
在维恩小镇建立了高卢行省，专门统领负责葡萄生产，
恺撒亲任总督。虽然打仗生产两不误，但自从高卢行省
建立以后，罗马大军便在地中海沿岸止步不前。而铁靴
所到之处，却踩出了一片又一片葡萄园。所以，米盖尔
在他的《法国史》中写道：“恺撒和罗马大军打败高卢用
的是剑，而征服高卢却用的是葡萄”。
因此，维恩成了当时罗马元老院里名声最响的高

卢城镇。后来，恺撒遇剌，屋大维统领罗马的军政大
权。屋大维继任后做的第一件事便是撤销恺撒在高卢
建立的所有行省，却唯独保留了维恩的高卢行省。于
是《法国史》的作者米盖尔又写道：“法国人觉得屋大维
只有一点比恺撒好，那就是他把更多的葡萄种子和技
木带进了法国”。
当年的行省，如今已是一座失修多年的庄园。但恺

撒的画像和罗马军队的盔甲依旧显现着这座庄园以及
这个小镇曾经拥有的不可一世的显赫。看门人告诉我，
这儿很久以来都是一个修道院，几年前修道院才搬迁，
里昂市政厅决定在这儿建一个葡萄酒博物馆。

吸尘 黄伟明 文#图

! ! ! !前两周，天气热得古怪，(月初上海的温度
居然达到了 $/,0摄氏度！这在往年真是不可想
象，同样不可思议的，还有今年雾霾竟会如此可
怕。环境破坏的后遗症已经越来越明显，虽然都
在呼吁要“绿色”、要“减排”，但是效果可见一斑。

诚然，依附于地表的泥土能滋养万物，但
漂浮在空中的沙尘则要了人命。我还记得儿
时，下完雪的空气总是格外清新，院子里的青
松益发翠绿挺拔。而今年，难得的几场大雪，可
消融后，到处仍是沙霾滚滚。各种植物尽责地
用叶片吸附灰尘，把自己搞得“灰头土脸”。我
无奈地关上窗，做了个深呼吸。将头转向画布，
只期盼这画中的青松在抖落白雪之后，能像我
记忆里那般碧秀抖擞。 像泥土一样生长二十八!雪松 %油画&"$!%$&'
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! ! ! !假期游览了几处名山古刹，只见游
人如织，商家如云，好不热闹。尽管青山
长在，溪水常流，但往时寺庙那种佛香
袅袅，钟声轻轻，进香人无不心怀虔
诚，敬畏有加的清新宁静氛围，仿佛
只成了脑海中难以再现的一种记忆了。
归来朋友相聚，对如今寺庙一味商业化
的倾向同感忧虑。佛门本是最纯洁寡欲
的圣地，佛学、佛史、佛典、佛事等，向来
是传统文化的重要组成部分。可如今，
有些寺庙也难免俗，佛家文化被沾上浓
浓的铜钱味。大家列举这方面的表现，
主要有：

一是，把一些佛事商品化，诸如上
香礼佛，开光受戒，撞钟祈福，佛品佑身
等等，都可以当成商品标价出售。什么天价香、天价撞
钟、天价认养福树、佛品竞拍、还愿斋宴、祈佛布

施，动辄要价几千上万。
有的寺庙还专门建造 12.

打禅厅、五星级厕所，如
此等等，就是把佛家资
源，想方设法当成借佛唱
文、包装敛财的手段。
二是，发老祖宗的财。

宗教建筑，多建在青山绿
水风景优美之地，这些自
然及人文景观，是老祖宗
留给后人的珍贵遗产，本
属于公共资源，应让广大
公众平等享用。但现在这
些资源，都成了当地或寺
庙的小团体财产。稍有名
气的寺庙景点，高价门票
动辄几百元，大大超过许
多城市低保市民的标准，
有不少进了大门，还要多
次再收门中票。

三是，把寺庙承包给私人经营，承包人向寺庙或
村委会交纳一定的承包费，再利用香火等佛事收入赚
取利润。国家有政策，公共景点门票，对军人及老年
人实行免费或半价，他说这是私人承包，不执行这一
套。这些承包人只知赚钱，哪管什么佛礼佛规。他们
采用抽佛签、高价香、解迷咒、骗消灾等手法，忽悠
一些求佛保平安的人，弄得传统寺庙及佛教文化完
全变了味。
四是，经营开发成主业，诵经修身反成辅。人们印

象中，往昔寺庙那种修身养性、普济众生的佛教文化光
彩，如今变得越来越暗淡，出家人显得越
来越世俗化了。为了搞经营，有些寺庙就
以选聘和尚、尼姑或道士之名，招录外表
好、会待客之人，每月领工资，上班“礼
佛”，下班还俗，收入堪比白领。有些大寺
庙，更热衷推行寺庙产业化，大搞三产，积极注册包装，
争着“上市”圈钱。身临这种寺庙，人们看到的，只是供
奉着佛像的异样商业罢了。
五是，不顾条件，攀比造佛像。有些地方利用招商，

把建造大型露天佛像，当作商业投资来运作。为了争着
建造全国、亚洲乃至世界最高最大的露天佛像，有的比
高度，有的比贴金，一个要胜过一个。各地已建的露天
如来大佛像就有 )座，观音菩萨大铜像有 #座，在建的
还不算。如此热衷斥巨资造佛像，不过是借佛身营建人
造景点，以便揽客旅游。倘若佛祖有知，恐怕也不会赞
成自身这样“被商业”。
寺庙毕竟有它的宗教属性，并从属于特定的宗教

信仰。对比国外教堂那种庄严、肃穆以及免费开放的
环境，很值得人们深思。为此，我在感到遗憾之余，
只能期盼更多的人，多关心一下保护佛家文化的生态，
让寺庙回归到它应有的宗教功能上去。
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幸福指数不同
黄 亨

! ! ! !小丁春节回老家，问起同一年进城打工的同学小
严现在怎样了。小严的父亲说还不错，开始在建筑工地
做小工，后来送水，现在搞电脑修理，收入也就两千多
元。小丁告诉小严父亲，
自己现在开出租车，收
入也两千多三千不到。

小严父亲说：“不
错，你们干得都不错，收
入也差不多。”小丁说：“不，差多了。您想，小严高中时
就对电脑入迷，课外时间喜欢捣鼓电脑，现在让他修
理电脑，他一定快乐着呢。我呢？从小就晕车，现在
不晕车了，但对喝汽油的车还是没有好感。同样的收
入，我们的幸福指数差远了！”


